

Chaque district possède, pour la formation de ses sujets, des établissements désignés sous les noms de Petit-Noviciat, Grand-Noviciat et Scolasticat.

Les chefs-lieux de district où se trouvent les maisons de formation sont, pour la France : Paris, Avignon, Bayonne, Besançon, Lyon, Marseille, Reims, etc., etc., et pour l'Amérique : Montréal, New-York, Baltimore, St. Louis, Santa-Fe, San Francisco, Quito.

SITUATION AU CANADA.

Dans la Puissance du Canada, l'Institut des Frères dirige quarante-trois écoles, dans lesquelles plus de trois cents Frères se livrent à l'instruction d'environ quatorze mille élèves.

Déjà, au siècle dernier, des tentatives avaient été faites pour introduire au Canada les Frères des Ecoles Chrétiennes. C'était en 1718 ; le frère Barthélemi, alors Supérieur-Général, était sur le point d'accéder aux sollicitations de Mr. Charron, venu de Montréal pour demander des frères. Cependant le pieux Fondateur, sans doute inspiré, dit au Supérieur : "*Ah ! mon Dieu, qu'allez-vous faire ? Vous allez entreprendre une chose qui vous jettera dans une infinité d'embarras, et qui aura des suites fâcheuses.*" En effet, l'intention secrète, par rapport aux Frères, était de les placer séparément dans les campagnes, ce qui est contraire aux Règles de la Congrégation.

Ce fut en 1837 seulement que quatre frères vinrent de France à Montréal, sur l'invitation de Monseigneur Lartigue, évêque de cette ville et sur la demande des Messieurs de St. Sulpice. Ce premier établissement a donné naissance, dans les régions de l'Amérique en dehors du Canada, à 101 écoles, où se trouvent aujourd'hui 30,700 enfants.

Un noviciat est établi à Montréal pour former les jeunes gens aux vertus religieuses, et leur donner les connaissances qui leur sont nécessaires dans l'exercice de leurs fonctions. On y a joint, en 1876, un *Noviciat préparatoire*, et en 1887, un *Scolasticat*.¹

(1) On verra, page 11, la raison de ces deux additions au Noviciat ordinaire.